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Un centro de operaciones de 
una banda dedicada a falsifi-
car billetes fue desmantelado 
en la alcaldía Gustavo A. Ma-
dero por agentes de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana, 
donde también rescataron a 
un mono araña.

Como resultado de esa 

Cae red de 
falsificadores; 
aseguraron  
a un mono

Foto: Especial

Además de rescatar a un mono, aseguraron hojas tamaño carta 
para impresiones de billetes y hojas de papel moneda.

acción en la colonia El Risco, el 
sábado pasado, fueron arres-
tados tres integrantes de Los 
Arroyo, quienes distribuyen 

billetes apócrifos, principal-
mente de 500 pesos, en mer-
cados sobre ruedas, tianguis y 
puestos semifijos.

Ayer, el jefe de la Policía 
capitalina, Pablo Vázquez, 
detalló en conferencia que a 
los detenidos se les decomi-
saron 100 bolsas con cocaí-
na, 42 hojas tamaño carta con 
impresiones de billetes con 
denominación de 500 pesos, 
cuatro billetes posiblemen-
te falsos, un paquete de 500 
hojas de papel moneda y siete 
tarjetas plásticas para falsifi-
car credenciales.

Los aprehendidos fueron 
identificados como Aida Ara-
cely, Jorge Alberto y Óscar, 
quienes fueron puestos a dis-
posición del agente del Minis-
terio Público. El ejemplar de 
mono araña fue trasladado a 
las instalaciones de la Brigada 
de Vigilancia Animal.

Gustavo a. Madero

ORDEN, 
AGUA y 
sEGURiDAD

Xochimilco
Por GeorGIna olson
georgina.olson@gimm.com.mx

L
a alcaldía Xochimilco 
tiene uno de los prin-
cipales atractivos tu-
rísticos de la ciudad: 
sólo la zona de cana-
les y embarcaderos –
declarada Patrimonio 
Mundial de la Huma-

nidad por la Unesco– reci-
bió 2.2 millones de visitas 
el año pasado, que de-
jaron una derrama eco-
nómica de alrededor de 
50 millones de pesos, de 
acuerdo con datos de la 
alcaldía.

Sin embargo, esa mis-
ma demarcación también 
representa contaminación, 
desorden en la prestación 
de servicios y secuestros.

Quienes trabajan en 
los embarcaderos han ex-
presado a los candidatos a 
gobernar la alcaldía la ne-
cesidad de limpiar los ca-
nales y retirar a grupos 
que intentan controlar el 
comercio.

“Hay un núcleo de gente 
que está trabajando con el 
gobierno saliente (del exal-
calde morenista José Car-
los Acosta) y son una mafia 
bastante complicada y ma-
nejan la situación allí (en 
los embarcaderos)”, dijo a 
este diario Adrián Chávez, 
candidato de Movimiento 
Ciudadano.

Gabriel del Monte, can-
didato de PRI-PAN-PRD, 
coincidió en que Acos-
ta “hizo crecer los grupos 
que no están oficialmen-
te registrados (para traba-
jar las trajineras); para esa 
administración represen-
taron votos, y como están 
cobijados por el exalcalde, 
han generado conflicto y 
desorden.

“Vamos a solucionar 
poniendo orden en el sec-
tor turístico, elaborando 
un padrón real de los pres-
tadores de servicios en la 
zona de las chinampas”.

Además, dijo, se garan-
tizará que todas las tra-
jineras cobren el precio 
autorizado, pues explicó 
que ya existe un tabulador, 
que casi nadie respeta.

Para C i rce  Cama-
cho, candidata de More-
na-PT-PVEM, el desorden 
y los abusos al cliente que 
se presentan en las trajine-
ras tienen que ver con que 
“hay personas ajenas a Xo-
chimilco que vienen, se ha-
cen pasar como parte de la 
población, y les sacan un 
dineral a los turistas”.

Sobre la necesidad de 
limpiar los canales de Xo-
chimilco, la exdiputada 
local dijo: “Hay desagües 
clandestinos que tene-
mos que cerrar y darles (a 
restaurantes y comercios 
ubicados a lo largo de los 
canales) alternativas de 
baños secos, para que no se 
sigan contaminando”.

La organización Rege-
neration International se-
ñala que los humedales de 
Xochimilco son vitales para 
la ciudad, pues otorgan ser-
vicios ambientales, como 
regulación del microclima, 
captación de agua y recarga 
de mantos acuíferos.

Al respecto, Circe Ca-
macho expuso: “Xochimil-
co le da agua a la ciudad y 
más de 70% de la humedad 

Seguridad pública
Camacho narró que “no 
hay un solo punto al que 
vayamos en Xochimilco 
donde no haya problemas 
de delincuencia”.

Agregó que se han in-
crementado los casos de 
robo a transeúnte en el 
centro, pero también “en 
los asentamientos huma-
nos irregulares; han inten-
tado robarse niños, llevarse 
jóvenes, pero creemos que 
eso podemos prevenirlo 
si tenemos más presencia 
policiaca”.

Adelantó que parte de 
su plan de seguridad con-
siste en “contratar más pa-
trullas, más policías con 
GPS y con cámaras, y dro-
nes en las zonas de mayor 
actividad delincuencial, 
para que manden infor-
mación a la patrulla de la 
zona”.

Del Monte también tie-
ne conocimiento de inten-
tos de secuestro de jóvenes: 
“En Santiago Tulyehualco, 
último pueblo colindante 
con Tláhuac, nos comen-
taban en estos días de un 
intento de secuestro contra 
un jovencito. En ese caso 
afortunadamente él pudo 
librarse, pero como ese se 
han venido dando varios 
casos”.

Ante el incremento de 
los delitos, Del Monte pro-
pone “darles capacitación 
y adiestramiento a los po-
licías, y sobre todo un pago 
digno, porque hoy lo que 
les pagan es una miseria y 
de allí viene la corrupción”.

Detalló que los policías 
van a usar motocicletas y 
“voy a hacer la convoca-
toria para que sea la propia 
gente de Xochimilco la que 
forme parte de la policía; 
porque ellos conocen el te-
rritorio. Va a ser gente ho-
norable y respetuosa”.

Chávez destacó que “no 
hay presencia policial y, si 
están, la verdad es que no 
hacen nada; están confa-
bulados con ellos (con los 
delincuentes) y en ese sen-
tido tenemos que poner 
orden con los elementos 
de la Policía Auxiliar y los 
elementos (de la SSC) que 
mandan para acá”.

Coincidió con Del Mon-
te en que se requiere pro-
fesionalizar a la policía y 
dotarla de mejores condi-
ciones laborales para que 
desempeñen bien su labor.

rumbo a laS urnaS
Del Monte, quien ya con-
tendió en la elección pa-
sada y quedó a menos de 
dos mil votos del exalcalde 
Acosta, expresó: “Sigo ca-
minando desde hace siete 
años y de cada 100 casas 
donde tocamos la puerta, 
98 nos abren y 97 nos dan 
un sí; seguimos caminan-
do las calles (...) y el 2 de ju-
nio seguramente vamos a 
ganar”.

Camacho fue coordina-
dora de la bancada del PT 
en dos legislaturas y una 
crítica de la administración 
de Acosta. Expuso: “Nos 
han recibido muy bien, 
muy cálidos, muy amo-
rosos; tienen mucha es-
peranza de que podamos 
consolidar el segundo piso 
de la Cuarta Transforma-
ción. Que haya continuidad 
con cambios”.

Los candidatos

Éstos son los perfiles que buscan gobernar la alcaldía:

LOS tRES CandIdatOS 
SOn CRítICOS COn EL 
mOmEntO quE vIvE La 
dEmaRCaCIón, la cual 
recibe millones de turistas 
sólo en sus embarcaderos

viene de Xochimilco, y si 
perdiéramos los humeda-
les subiría entre 10 y 15 gra-
dos Celsius la temperatura 
en la capital”.

Por otro lado, Del Mon-
te expuso que “en la zona 
cerril, donde hay muchos 
asentamientos mal llama-
dos irregulares, hay mucha 
escasez de agua”.

En esa zona es funda-
mental reforestar para que 
llueva más “y captar esa 
agua, pero también dotar 
de agua a la población a 

través de pipas”, dijo.
Chávez consideró que 

la alcaldía vive una para-
doja pues “es la que más 
agua tiene, pero es de las 
que más está padecien-
do la escasez, entonces, 
¿qué pasa realmente? Sa-
bemos que hay algunos 
ductos de agua que desde 
hace muchos años llevan 
agua a otras zonas de la 
ciudad”, por lo que consi-
deró que es necesario revi-
sar “cómo está la situación 
jurídicamente”.

Gabriel del Monte Circe Camacho Adrián Chávez

Sustancias 
reportadas por 
vecinos son las 
misma detectadas 
por la RedAgUAM

Por jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Los resultados sobre presen-
cia de derivados del petróleo 
en el agua de la alcaldía Be-
nito Juárez presentados por 
la asociación vecinal Guar-
dianes del Agua coinciden 
con los dados a conocer por 
los especialistas de la Red de 
Investigación de Agua de la 
Universidad Autónoma Me-
tropolitana (RedAgUAM).

La semana pasada los es-
pecialistas de RedAgUAM 
señalaron que muestras 
tomadas en la colonia Del 
Valle tenían presencia de 
derivados del petróleo.

El domingo los vecinos 
de Guardianes del Agua in-
dicaron que sus muestras 
analizadas también tenían 
presencia de derivados del 
petróleo, como tolueno y 
diclorobenceno.

Delia Montero, integran-
te de RedAgUAM, indicó 
que en su caso están en es-
pera de los resultados com-
pletos de más estudios para 
conocer a detalle qué tipo 
de derivados de petróleo 
contiene el agua y en qué 
concentraciones.

Indicó que la simple 

presencia de derivados de 
petróleo hace que el agua 
en las colonias afectadas  de 
Benito Juárez no cumpla con 
los requisitos básicos de las 
normas oficiales.

“Pero en todo caso esa 
agua no cumple con la nor-
ma oficial del agua potable”, 
indicó.

La especialista agregó 
que, ante la irresponsabili-
dad de las autoridades, los 
vecinos tratan de solucionar 
los problemas.

“Como siempre, la ciuda-
danía resuelve sus proble-
mas y asume los costos de la 
irresponsabilidad de los fun-
cionarios públicos”, expresó.

Se consultó al Sistema de 
Aguas de la Ciudad de Méxi-
co sobre cuál era su postu-
ra respecto a los resultados 
presentados por Guardianes 
del Agua y cómo pondera-
ban los análisis, pero hasta 
el cierre de esta edición no 
habían respondido.

Estudios coinciden 
en rastro de petróleo

aGua de La Benito Juárez

Foto: Karina Tejada

Las imágenes en colonias como la Del Valle siguen siendo de 
vecinos lavando cisternas y pipas en las calles.

Xochimilco

Resultados
El domingo, unas horas 
antes del segundo 
Debate Chilango, la 
organización Guardianes 
del Agua dio a conocer 
resultados de estudios al 
agua de la alcaldía Benito 
Juárez.

El 
dato

La Secretaría de Desarro-
llo Urbano y Vivienda (Se-
duvi) dio a conocer ayer 
que después de revisar 
las obras en construcción 
en colonias afectadas por 
agua contaminada en la al-
caldía Benito Juárez se 
encontraron 77 construc-
ciones autorizadas por la 
demarcación que no cuen-
tan con dictamen de im-
pacto urbano emitido por 
la dependencia del gobier-
no central.

“Son 77 que debieron 
contar con registro de 
manifestación de cons-
trucción por parte de la 
alcaldía, es decir, fueron 
autorizadas por la alcaldía, 
y sólo una en proceso de 
obra cuenta con dictamen 
de impacto urbano emitido 
por la Seduvi”, dijo el titular 

de la Seduvi, Inti Muñoz.
El secretario calificó la 

actividad de construcción 
en la zona como “inusita-
da, anormal, un exceso en 
la actividad de construc-
ción febril, solamente en 
las colonias ubicadas en la 
poligonal”.

También en la confe-
rencia en el Antiguo Pa-
lacio del Ayuntamiento, 
el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, expuso que las 
construcciones que se han 
edificado en la alcaldía Be-
nito Juárez con más pisos 
de los que permite la ley 
les quitan 500 mil litros de 
agua al mes a los habitan-
tes de esa demarcación.

“El Cártel Inmobiliario 
les está quitando medio 
millón de litros de agua al 
mes, porque es el impac-
to de todas las construc-
ciones ilegales que han 
hecho a lo largo de todos 
estos años”, afirmó el jefe 
de Gobierno.

 — Georgina Olson

la Seduvi 
halla obras 
irregulares
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Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Santiago iría por nuevo 
fiscal
• La frase pasó desapercibida por casi todos, que estaban 
concentrados en el agarrón por los temas del agua...

Como no queriendo la cosa, en el debate del domingo por 
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, el aliancista 
Santiago Taboada lanzó lo que pareció ser una amenaza 
velada: “Cuando asuma el poder impulsaré una reforma 
para elegir nuevo fiscal en la capital”.

La frase pasó desapercibida por casi todos, que estaban 
concentrados en el agarrón por los temas del agua y del 
presunto cártel inmobiliario, asunto que ya ni a los propios 
simpatizantes de la 4T entusiasma.

Esa frase trajo a la memoria que hace algunas semanas 
Santiago se reunió con Omar Hamid García Harfuch, y el 
exsecretario de Seguridad Ciudadana le preguntó que cuál 
sería su actitud en caso de ganar las elecciones.

La respuesta del exalcalde fue concreta: “No voy a go-
bernar viendo el retrovisor”. Dejó claro que se enfocaría 
a mirar hacia adelante, dejando atrás cualquier intento 
de venganza contra los que habían intentado hacerle la 
vida imposible.

En su momento, esas reuniones llamaron la atención por 
dos cosas: la primera es que, si 
Omar Hamid iba, era porque te-
nía autorización, pues es un tipo 
disciplinado, incapaz de saltarse 
alguna tranca.

Pero la segunda era la más 
importante: si le preguntó a 
Santiago cómo gobernaría si 
gana, es porque ya había dudas 
de que Clara Brugada pudiera 
levantar.

La exalcaldesa de Iztapalapa 
nunca logró despegar más allá de 
los puntos con los que arrancó la 
contienda. Además, fue cortando a los grupos que no se la 
habían jugado con ella en las internas del partido; ni siquie-
ra a Claudia Sheinbaum escuchaba.

Esta advertencia por impulsar una reforma que garan-
tice que en la capital del país haya una Fiscalía de Justicia 
realmente autónoma tendría que ser tomada en cuenta por 
algunos morenistas que no agarrarán fuero.

Entre ellos la exfiscal de la capital del país, porque, si el 
aspirante aliancista obtiene el triunfo en las urnas, lo más 
probable es que Ernestina Godoy no consiga los votos para 
entrar al Senado y tendría que poner sus barbas a remojar.

Otros que traen su propia fiesta y no les importa la ad-
vertencia de Santiago son el jefe de Gobierno sustituto, 
Martí Batres, y el fiscal pirata, Ulises Lara. Los cuñados 
decidieron arremeter contra Taboada, ahora por supuestas 
irregularidades en la compra de patrullas.

Más vale que la parejita diabólica tenga pruebas de las 
acusaciones, porque deben recordar que ninguno de los dos 
tendrá fuero y, si gana Taboada, seguramente no volverán 
a dormir tranquilos durante un buen rato.

El panista podrá argumentar entonces que se compro-
metió a no gobernar con el retrovisor, pero que Martí y 
Ulises se le pusieron enfrente y que no pudo esquivarlos a 
la hora de acelerar.

Los cuñaditos parecen ser los únicos que creen las en-
cuestas de sus amigos, que ponen a Brugada más de diez 
puntos arriba. Sólo así se explicaría el cochinero que hacen 
desde la Fiscalía para echarle la mano a Clara en su cam-
paña por el gobierno capitalino.

CENTAVITOS
Por cierto, ayer Batres volvió a meterse a la campaña ca-
pitalina y criticó a Taboada por su presunta intención de 
privatizar el agua en caso de ganar. En primer lugar, la 
Constitución Política de la Ciudad de México lo prohíbe ex-
presamente; en segundo, los cuñados se siguen dando un 
tiro en el pie, pues quien sí impulsó la privatización del agua 
fue Marcelo Ebrard, cuando en 2001 era jefe de Gobierno 
del Distrito Federal y Clara delegada Juanita de Iztapalapa. 
Lo extraño es que Taboada no utilice la información para 
contraatacar.

Si Ernestina 
Godoy no 
consigue los 
votos para el 
Senado, tendría 
que poner sus 
barbas a remojar.
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El panista firmó el 
Pacto por la Primera 
Infancia
POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

Santiago Taboada, candi-
dato a la Jefatura de Go-
bierno de la Ciudad de 
México por la coalición Va 
X la CDMX, firmó el Pac-
to por la Primera Infancia, 
en el que se comprometió 
a trabajar por el desarrollo, 
bienestar y cumplimiento 
pleno de los derechos de la 
niñez temprana.

Antes de la rúbrica, el 
exalcalde de Benito Juárez 

La candidata propuso 
alimentación, salud y 
apoyo económico
DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

Manuel Velasco Coello, 
coordinador de Alianzas 
del equipo de campaña de 
la candidata presidencial 
Claudia Sheinbaum, desta-
có el compromiso de Cla-
ra Brugada, candidata de la 
coalición Morena-PT-Verde 
al Gobierno de la Ciudad de 
México, para ser una aliada 
del desarrollo de las niñas y 
los niños en la capital.

Durante la firma del Pac-
to por la Primera Infancia, 

El emecista acudió 
al Papalote Museo 
del Niño
POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

”No puede haber priori-
dad más importante de 
ningún gobierno que no 
sea las niñas y los niños, 
no sólo porque es su 
derecho a una infancia 
libre, segura y maximi-
zar su potencial (...) sino 
porque es la única sali-
da para tener un mejor 
país”, declaró Salomón 
Chertorivski.

El aspirante a la Jefa-
tura de Gobierno de la 
CDMX asistió a la firma 
de Pacto por la Primera 
Infancia de la Ciudad de 
México en el  Papalote 
Museo del Niño.

“La vacunación com-
pleta, que es una desgra-
cia lo que nos ha pasado. 
Necesitamos retomar el 
camino”, aseguró ante 
los pequeños que asis-
tieron junto a sus padres.

preguntó a las niñas y niños 
que estuvieron presentes 
sobre si les gustaría desayu-
nar en su escuela, a lo cual 

promovido por diversas or-
ganizaciones de la sociedad 
civil, Velasco subrayó que 
Brugada es la única con-
tendiente en la carrera por 

TABOADA

BRUGADA

CHERTORIVSKI

Ofreció 
plenos 
derechos

Una aliada 
de las niñas 
y los niños

Los niños 
deben ser 
prioridad

Propuestas
 l Que todas las escuelas 
tengan techo en el patio 
que cubra del sol y la 
lluvia

 l Salones con bancas que 
sean nuevas y pizarro-
nes óptimos

EL DATO

Propuestas
 l Programa que otorgue 
alimentación, salud y 
apoyo económico

 l Los cobertura sería para 
los infantes de cero a 
tres años de edad de la 
ciudad

EL DATO

los pequeños contestaron 
que sí.

“Bueno, ésas son las co-
sas por las que queremos 
trabajar, para que reciban 
los mejores alimentos, por-
que a veces llegamos a la 
escuela con mucha ham-
bre”, dijo el candidato de 
PRI-PAN-PRD.

Después, Taboada les 
pregunto a los chiquillos 
quién quería tener su es-
cuela más bonita, tras lo 
cual todos los pequeños le-
vantaron la mano.

la Jefatura de Gobierno que 
ha demostrado sensibilidad 
social al impulsar progra-
mas que generan bienestar 
para la población.

Acompañado de la can-
didata al Senado Ernesti-
na Godoy, Velasco enfatizó 
la unidad y colaboración 
entre Brugada y la exfiscal 
para destinar mayores apo-
yos al desarrollo infantil en 
la ciudad.

Resaltó la capacidad y el 
compromiso de ambas para 
abordar las necesidades de 
la población.

BREVES

Coyoacán, ejemplo 
de democracia, 
asegura Giovani
Queremos hacer de este 
proceso electoral un ejem-
plo de orden, de respeto, 
de civilidad y, sobre todo, 
demostrar que vamos a ga-
nar sin comprar el voto ni 
pedirlo a cambio de nada, 
dijo Giovani Gutiérrez, can-
didato de PRI, PAN y PRD 
para la alcaldía Coyoacán.

Agregó que ser aspira-
cionista es un atributo y co-
mo familias de ingresos 
medios queremos mejores 
cosas para nuestros seres 
queridos.

“A tres semanas de ha-
ber iniciado las campañas 

Muestran cercanía 
con la comunidad
En una muestra de cerca-
nía con la ciudadanía, la 
candidata a alcaldesa de 
la Cuauhtémoc por More-
na, PT y PVEM, Caty Mon-
real, acompañada por el 
secretario general del Par-
tido Verde en la Ciudad 
de México, Jesús Sesma 
Suárez, realizó un recorri-
do por distintas secciones 
de Tlatelolco, con el fin de 
conocer de primera ma-
no las problemáticas que 
aquejan a los vecinos.

Monreal y Sesma fue-
ron testigos de diversas 
preocupaciones expresa-
das por los residentes de 
la zona.

Uno de los temas recu-
rrentes fue la necesidad 

de recuperar y mantener 
las áreas comunes, con el 
objetivo de prevenir su uti-
lización por parte de cri-
minales. Una joven del 
edificio 9 expresó su in-
quietud ante la presencia 
de actividades delictivas, 
como la compra y venta 
de drogas.

 — De la Redacción

Foto: Especialelectorales en la Ciudad de 
México, avanzamos a pa-
so firme, sin mirar atrás y 
sin descalificar a nadie por-
que no es ético y nosotros 
le apostamos a un proceso 
limpio, ordenado y sin vio-
lencia”, agregó Gutiérrez 
tras realizar un recorrido por 
la Unidad CTM VIII y Paseos 
de Taxqueña.

 — De la Redacción

ACTUALIZACIÓN DE REPARACIÓN DE COCHES
Hace algunas columnas respondí a un lector afirmando que 
uno tiene el derecho de poder llevar su auto a un mecánico 
independiente sin que esto anule la garantía; en esto, Profeco 
está de nuestro lado.
Recientemente un amable lector nos compartió su experien-
cia: Randi dice que llevó su coche a un taller de reparaciones 
y los mecánicos le dijeron: “No sabemos cómo es que están 
tan malos tus frenos... El freno delantero debería desgastarse 
antes de que lo hagan los frenos traseros”.
Randi dice que, después de darle una cotización sobre el costo 
de sus reparaciones, tres mecánicos se disculparon y le dijeron 
que Nissan, Chrysler, Subaru y Mercedes, “ahora han construi-
do sus vehículos para ser VAC: volver al concesionario”.

Los fabricantes “han puesto software propietario en los ve-
hículos”, continuó. “Si los talleres de reparación no les pagan 
por este software, no pueden hacer nada en su coche, que no 
sea un cambio de aceite, por lo que entiendo”. A continuación, 
los mecánicos le dijeron que su coche tiene “frenos electró-
nicos” y ahí es donde los fabricantes y las distribuidoras se 
coluden para llevar negocio a sus talleres. Randi dice que, 
según las cotizaciones que recibió, tendría que pagar de 2 mil 
500 a 5 mil pesos extra si llevara su coche a un concesiona-
rio Nissan, en lugar del taller de reparación de automóviles 
al que fue.
Pocos de nosotros, y yo no me encuentro entre estos, hace-
mos la pregunta al comprar un auto nuevo: “¿Todo el man-
tenimiento del coche se tiene que hacer en el taller de la 
distribuidora?” 
Una experiencia similar tuve cuando “una piedra en el ca-
mino” me estrelló el parabrisas. Cuando hablé a un taller de 
franquicia nacional que se especializa en eso me dieron una 
cotización, pero “sin calibrar”. Me explicaron que ellos no te-
nían autorización de la marca de mi auto para reemplazar el 
parabrisas y “calibrarlo”. Tuve que llamar a la distribuidora, 
donde me confirmaron que los parabrisas “modernos” se tie-
nen que calibrar en el taller de la concesionaria, debido a que 
los “sistemas avanzados de asistencia al conductor utilizan 
cámaras integradas en el parabrisas, junto con otros sensores, 
para proporcionar funciones como frenado de emergencia, 

asistencia para mantenerse en el carril y sistema de adver-
tencia de cambio de carril y la pantalla frontal (que aparece 
en el parabrisas)”. ¡Uf!

AGUA
En verdad ¿cuánta agua se necesita al día?
R. La ingesta diaria de líquidos recomendada por las autorida-
des sanitarias es como sigue:
- Para los hombres, la recomendación de aproximadamente 
15.5 tazas (3.7 litros) de líquidos por día está cerca del nivel de 
ingesta adecuada (IA) (fuente: el Instituto de Medicina de EU), 
que es aproximadamente 3.7 litros (15.6 tazas) de bebidas to-
tales por día para hombres de 19 años y más.
- Para las mujeres, la recomendación de 11.5 tazas (2.7 litros) se 
alinea con la IA de aproximadamente 2.7 litros (11.4 tazas) de 
bebidas totales por día para mujeres de 19 años o más.
Es razonable asumir que estas necesidades de líquidos repre-
sentan la ingesta de todas las fuentes de bebidas y alimentos. 
Factores como el nivel de actividad, el clima, las condiciones 
de salud y el embarazo/lactancia pueden afectar las necesi-
dades específicas de líquidos de un individuo.
La base es mantenerse hidratado bebiendo suficientes líqui-
dos, principalmente agua, que es esencial para la salud en 
general. Prestar atención a los signos de deshidratación y a las 
señales de sed de su cuerpo es un buen consejo. Una hidrata-
ción adecuada respalda muchas funciones corporales vitales.

Sin  
maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com
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ANALOGÍA CON SEÚL

El candidato 
Salomón Chertorivski 
planteó para reabrir 
ríos y caudales como 
éste, entubado en 
1949
DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

El candidato de Movimien-
to Ciudadano a la Jefatu-
ra de Gobierno, Salomón 
Chertorivski, habló de un 
plan maestro para reabrir 
ríos y caudales de la ciu-
dad y ofreció empezar por 
el Río de la Piedad, que se  
encuentra entubado bajo el 
Viaducto, una de las princi-
pales vialidades de la capi-
tal del país.

“Limpieza de lagos, ríos 
y caudales. Tenemos que 
atrevernos a pensar dife-
rente. En este mismo siglo 
alguien que compitió por 
el gobierno de Seúl, Corea 
(del Sur), prometió tirar se-
gundos pisos y reabrir ríos. 
Ganó y lo hizo.

“Con ello vamos a recu-
perar el ciclo de agua, va-
mos a ayudar para evitar 
las islas de calor y vamos a 
embellecer la ciudad”, dijo 
Chertorivski en el segundo 
Debate Chilango al abordar 
el tema Agua, sin dar más 
detalles del presupuesto  y 
tiempo que requeriría.

El Río de la Piedad fue 
el primero de la ciudad que 
se entubó y que dio paso al 
primer viaducto de la ca-
pital. Los trabajos para ello 
comenzaron el 26 de julio 
de 1949.

La referencia asiática a la 
que al candidato de MC hizo 
alusión es al río Cheonggye-
cheon, que recorre 5.8 kiló-
metros del centro de Seúl.

Foto: archivo / Excélsior

Se trataba de un cuerpo de agua natural que atravesaba la ciudad, pero se fue contaminando.

En la década de 1950, un 
importante flujo de inmi-
grantes invadió com asen-
tamientos informales las 
riberas y el río fue utiliza-
do como alcantarilla, con-
taminándolo gravemente y 
haciéndolo propenso a las 
inundaciones, de acuerdo 
con ONU-Habitat.

En 1958, el río fue cu-
bierto y, a principios de 
1970, se construyó sobre él 
una autopista de 16 metros 

de ancho. 
En 2003, el gobier-

no metropolitano de Lee 
Myung-Bak, alcalde de Seúl 
en aquel momento y luego 
presidente de Corea del Sur, 
decidió suprimir la autopis-
ta y restaurar el río. El pro-
yecto de renovación urbana 
de Cheonggyecheon sirvió 
para mejorar el medio am-
biente, la movilidad, el es-
pacio público y el desarrollo 
económico.

Foto: archivo

Fotos: archivo / Excélsior y Oliver Flores

El programa público Blindar BJ es desarrollado por la Benito 
Juárez y ha sido replicado por otras alcaldías de oposición.

Al desbordarse, el Río de la Piedad causaba inundaciones.

El ejemplo que mostró el candidato de MC fue el de Cheong-
gyecheon, río que actualmente luce así en el centro de Seúl.

Antecedente
El Río de la Piedad fue el 
primero de la Ciudad de 
México que se entubó y 
el cual dio paso al primer 
viaducto de la capital. Los 
trabajos para ello 
comenzaron el 26 de julio 
de 1949.

EL 
DATO

El encargado de 
despachó dio a 
conocer detalles
POR GEORGINA OLSON
geoegina.olson@gimm.com.mx

La Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de Méxi-
co abrió una investigación 
por la presunta compra de 
patrullas a sobreprecio de 
la alcaldía Benito Juárez 
cuando Santiago Taboada, 
hoy candidato a jefe de Go-
bierno de la coalición Va X 
la CDMX, era alcalde.

Se trata de uno de los 
temas que Clara Brugada, 
candidata de la coalición Si-
gamos Haciendo Historia, 
expuso el domingo en el se-
gundo Debate Chilango.

“Tenemos una investiga-
ción; se han hecho una serie 
de avances y tenemos ya al-
gunos dictámenes conclui-
dos al respecto. De hecho, se 
hizo necesario que se pudie-
ran presentar los diferentes 
vehículos, no solamente ha-
bía sobreprecios, sino había 
duplicidades; estamos con-
cluyendo porque haremos la 

imputación correspondien-
te”, dijo ayer Ulises Lara, en-
cargado de despacho de la 
Fiscalía local.

Brugada aseguró que 
Blindar BJ, el plan de segu-
ridad que impulsó Taboada 
como alcalde, “es la caja 
negra de la corrupción (...) 
Taboada gastó 95 millones 
para comprar 77 vehículos: 
cada patrulla con valor de 
350 mil pesos, pero la pagó 
en un millón 300 mil pesos, 
embolsándose un millón de 
pesos por cada unidad; esto 
fue observado y auditado. 
Lo que está blindado son las 
tajadas”.

BENITO JUÁREZ

Fiscalía indaga compra de 
patrullas a sobreprecio

Revive Río de la Piedad durante debate

Embolsándose un 
millón de pesos por 
cada unidad. Esto fue 
observado y auditado; 
lo que está blindado son 
las tajadas.”
CLARA BRUGADA
CANDIDATA A LA JEFATURA 
DE GOBIERNO

"2024, AÑO DE FELIPE CARRILLO PUERTO, BENEMÉRITO 
DEL PROLETARIADO, REVOLUCIONARO Y DEFENSOR 

DEL MAYAB"
EDICTOS  

En autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, 
promovido por JAVIER RUIZ POO en contra de 
A.B.H. EDIFICACIONES Y PROYECTOS, S.A. DE 
C.V. y LUIS GERARDO ACEVES MEJIA, expediente 
550/2023 ante este Juzgado TERCERO CIVIL DE 
PROCESO ORAL, UBICADO EN PATRIOTISMO 
230, SAN PEDRO DE LOS PINOS, ALCALDIA 
BENITO JUAREZ, C.P. 03800, CIUDAD DE MEXICO. 
El C. Juez Lic. Salvador Ramírez Rodríguez ha 
dictado autos que en su parte conducente dicen:
(...)
En la Ciudad de México, a cinco de abril de dos mil 
veinticuatro.
(...)
toda vez que de los presentes autos se advierte que 
se agotaron los domicilios señalado por la actora en 
la demanda, el proporcionado por el IN.E., sin que el 
I.M.S.S. e I.S.S.T.E. hayan proporcionado algún 
domicilio diverso, se ordena cumplimentar el auto de 
exequendo y emplazamiento a A.B.H. EDIFICACIO-
NES Y PROYECTOS, S.A. DE C.V., y LUIS 
GERARDO ACEVES MEJIA, por medio de edictos, 
que se publicarán TRES VECES CONSECUTIVAS 
en el periódico "EL EXCELSIOR" así como en "EL 
HERALDO", a fin de que, se presente dentro del 
término de treinta días contados a partir del día 
siguiente al de la última publicación, a recibir los 
traslados que se encuentran a su disposición en 
este juzgado,  y dén contestación a la demanda 
dentro de los OCHO DÍAS siguientes, apercibidos 
que en caso de no hacerlo, se tendrá por perdido su 
derecho que debió ejercitarse dentro del término 
correspondiente con fundamento en lo que determina 
el artículo 1078 del Código de Comercio. Asimismo 
para que en los términos ordenados en el auto de 
exequendo haga pago de lo reclamado y no 
haciéndolo señalé bienes suficientes para embargo, 
apercibido que de no hacerlo, tal derecho pasará a la 
parte actora, quien en su caso señalará bienes, en 
diligencia que se programará en el local de este H. 
Juzgado. Lo anterior de conformidad con el artículo 
1070 del Código de Comercio antes invocado, en 
relación con el artículo 315 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles y 535 del Código de 
Procedimientos Civiles para esta Ciudad de México 
de aplicación, supletoria a la materia mercantil.
(...)
 --------------------------OTRO AUTO--------------------------
En la Ciudad de México a veintidós de septiembre 
del dos mil veintitrés.
(...)
 Se tiene por presentado a JAVIER RUIZ POO por 
conducto de sus endosatarios en procurac ión  
EDUARDO CRISTO CRUZ BARRIENTOS, MIRIAM 
LIZBET ZAMARRIPA FLORES, KAREN MONJARAZ 
MARQUEZ y AXEL GALVAN GRANADOS, personalidad 
que acreditan y se les reconoce en términos del 
documento exhibidos como base de su acción. Se le 
tiene demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL 
ORAL de A.B.H. EDIFICACIONES Y PROYECTOS, 
S.A. DE C.V. y LUIS GERARDO ACEVES MEJÍA, el 
cumplimiento de las prestaciones que se menciona en 
su demanda.
La Vía Ejecutiva Mercantil Oral es procedente, toda 
vez que se trata de una contienda derivada de un 
documento que trae aparejada ejecución en términos 
de lo que dispone el artículo 1391 del Código de 
Comercio en relación con el artículo 170 de la Ley 
de Títulos y Operaciones de Crédito y la suerte 
principal se encuentra dentro de los supuestos que 
refiere el artículo 1390 Ter 1 del código en cita.

En consecuencia SE ADMITE la demanda dictándose 
auto de exequendo con efectos de mandamiento en 
forma, por lo que requiérase a los codemandados en el 
domicilio que proporciona el ocursante para que en el 
acto de la diligencia haga pago de la cantidad de $ 
3'430,000.00 (TRES MILLONES CUATROCIENTOS 
TREINTA MIL PESOS 00/100 MONEDA  NACIONAL), 
por concepto suerte principal y demás prestaciones 
reclamadas, y en caso de no hacerlo embárguense 
bienes suficientes de su propiedad que cubran lo 
reclamado, los gastos y las costas, lo que se pondrá en 
depósito de la  persona que bajo su responsabilidad 
designe la parte actora en el acto de la diligencia.
(...)
 ---------------------------OTRO AUTO-------------------------
(...) 
EN LA CIUDAD DE MÉXICO A VEINTIDÓS DE 
SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRÉS.
(...)
Con la impresión del escrito de demanda mismo que 
contiene firma digital, de conformidad con el Acuerdo 
General 28-17/2020 emitido por el Pleno de Consejo de 
la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión 
extraordinaria celebrada el veinticinco de mayo de dos 
mil veinte, fórmese expediente y regístrese en el Libro de 
Gobierno bajo el número de expediente 550/2023.
Atento al contenido del presente escrito, deberá 
estarse el promovente a lo ordenado en diverso 
proveído de esta misma fecha.
(...)

SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO TERCERO CIVIL DE PROCESO 

ORAL

LIC. EDITH CANDELARIO VARGAS

TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDICO 
“EL EXCELSIOR”

Al margen superior izquierdo un sello con el escudo nacional y una leyenda  
que dice ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.  
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO DECIMOCUARTO DE DISTRITO
EN EL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

EDICTO
Emplazamiento a los terceros interesados:
MANUEL PATRICIO RIVERO SOLARES y MIGUEL RAÚL CASTORENA MORALES
JUZGADO DECIMOCUARTO DE DISTRITO EN EL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA. En el juicio de amparo 
número 898/2021 promovido por Marco Antonio McGuire Jr., por propio derecho, contra actos del Juez Mixto 
de Primera Instancia de Playas de Rosarito, Baja California, y otras autoridades, en el que sustancialmente 
se reclama la falta de emplazamiento dentro del juicio ordinario civil 965/2017, de su índice, todo lo actuado 
dentro del referido asunto y entre otros actos; juicio de amparo en el cual todo lo actuado dentro del referido 
asunto, y entre otros actos; juicio de amparo en el cual se ordenó emplazar por EDICTOS  a los terceros 
interesados Manuel Patricio Rivero Solares y Miguel Raúl Castorena Morales, haciéndoles saber que 
podrán presentarse dentro de los treinta días contados al siguiente de la última publicación, apercibidos que 
de no hacerlo, las posteriores notificaciones, aún las de carácter personal, se les practicarán por lista en los 
estrados de este juzgado en términos del artículo 27, fracción II, con relación al 29 de la Ley de Amparo; 
asimismo, se les informa que en la secretaría de este órgano jurisdiccional quedará a su disposición copia 
de la demanda de amparo, escrito aclaratorio y de los informes justificados obrantes en autos, para correrles 
traslado, así como que se señalaron las nueve horas con cuarenta minutos del dieciséis de mayo de dos mil 
veinticuatro, para la celebración de la audiencia constitucional.

Tijuana, Baja California, a veintidós de marzo de dos mil veinticuatro.
[una rúbrica ilegible].

UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL Y LA LEYENDA “PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN”, 
“ESTADOS UNIDOS MEXICANOS” y JUZGADO DECIMOCUARTO DE DISTRITO EN EL ESTADO DE 
BAJA CALIFORNIA CON RESIDENCIA EN TIJUANA.
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